

2006年(平成18年)9月24日 日曜日 享月 三 節分

釜石舞台に「希望学」調査

「希望って何?」——そんなテーマで調査研究しようと、東大社会科学研究所が取り組む「希望学プロジェクト」。24日～30日、かつて鉄の街として栄えた釜石市を舞台に本調査が実施される。なぜ、いま希望なのか。そして釜石での調査で何を目指すのか——。プロジェクトリーダーを務める玄田有史・同研究所助教授(41)に聞いた。(石平道典)

——なぜ、いま「希望」なのでしょうか。

東大助教授 玄田 有史さん (41)



社会との関係見つめ直す

東大社会科学研究所の関係者約30人が、産業、福祉、文化、スポーツ、行政など各方面で釜石を担当した人たちにインタビューさせていただきます。

望そのものが成長していく」といったことを、市民の皆さんと一緒に考えていければと、調査を兼みにしています。

きについて、不透明感があり急速に強まった頃から希望がよく語られるようになつていて感じます。私は二、三の問題に取り組んでいますが、若者と話して感じるのは、働く意欲が低いのではないか、働くことには希望が持てないということです。将来に向けて行動を起こす前提としての希望ですが、いまの日本は揺らいでいるのではないか。だからこそ、「希望」の本

——「希望学プロジェクト」について、教えてください。

希望とは何か。どのような社会に希望は生まれるのか。一人ひとりの希望が社会にどんな影響を与えるのか――。これらの問題を、インタビューやアンケート、文献の考察などを通じて、様々な視点から明らかにするつもりです。歴史、

政治、経済、社会などの分野の研究者が参加し、希望を横断的に研究していくきます。

「希望を社会科学する」がプロジェクトのテーマです。当面、05年度から3年間をメドに活動します。

――その調査地に、釜石市を選んだ理由は。

全国の市町村から選定しました。その結果、鉄やラグビーの街として全国に名前を知られ、近

代日本の産業発展と、その後の展開が集約的な形で現れる釜石市が最適地と考えました。

釜石は製鉄所の合理化を経験しながら、資源循環型社会の実現を目指す「エコタウン事業」など、新たな希望を創造しようとしています。種はまかれつつあり、どうつか、見つめたいと思いました。

——調査では、どんなことを行うのですか。

将来のためにできる限りのことは——といったことを申心にうかがう予定です。調査結果は、書物や論文、ホームページなどで発表し、釜石市民の方々にも報告します。

——釜石調査で期待することとは何ですか。